

Facilitada por un viajero llegado hace tres meses. Es de un pueblo de Pontevedra. Fue marino con la Republica durante la guerra, dice haber aceptado entonces el carnet del P.C. porque era preciso pertenecer a alguno. No habla mal del P.C. y su preocupacion es trabajar.

SITUACION INTERNACIONAL.- Dice que la entrada de la U.Soviética y Los EE.UU. en la guerra contra el Eje motivaron la alegría del pueblo español, que tiene una singular ~~exista~~ fe en la victoria. Dice que a pesar de que S. Suñer y la Falange empujan la política del Gobierno hacia la guerra, ello no será posible, pues el Ejército mismo no estaría dispuesto a pelear por Alemania, y que además para los españoles solo hay un interés inmediato que es la caída del falangismo, deseo al que concuerdan, no ya las masas ~~populares~~ populares simplemente, sino también vastos grupos industriales, aristócratas y militares que tienen intereses más cerca a Inglaterra que a Alemania. Dice que el pueblo español espera con verdadera ansia la creación del segundo frente por España, que estima que hará partiendo de Portugal. Dice que el clamor de la gente es de que los soldados de la democracia entren en España o que desembarquen en ella lo hagan con dos fusiles. Dice que las primeras noticias que dio el régimen de la guerra soviética-germana fue de la toma de Leningrado por los alemanes, Moscú y Sebastopol, y que muy pronto se confirmó lo que todos sabían, que no era cierto. Dice que se notan falangistas amedrentados ante la posibilidad de que el nazismo no resulte victorioso y sea una realidad la segunda vuelta.

AYUDA DEL REGIMEN AL EJE.- Dice que en Redondela hay una base de sumergibles del Eje, que sabe de la existencia de aerodromos en Galicia, que se ven alemanes de civil en Madrid. Que las últimas cosechas de cereales en España, han sido muy buenas y que todo el mundo aprecia que nunca ha entrado más trigo procedente de América. Que todos estos cereales salen afuera en barcos de pequeños tonelaje, ~~que~~ que son tripulados por extranjeros y por españoles, estos la mayoría son republicanos, pues por lo arriesgado del servicio es en donde con más facilidad pueden encontrar trabajo. Dice no recordar los nombres de los barcos, pero sabe que algunos no son españoles.

LUCHA DEL PUEBLO.- Dice que en Falange hay muchos republicanos, rojos, y que ~~infiltrados~~ infiltrados por ejemplo un tal ... a quien encontró en Barcelona, censurándole que se hubiera vuelto la cañeta a lo que le respondió: que el pertenecer a Falange era el único medio de ser en los actuales momentos de utilidad a la lucha contra el régimen y que le aseguraba que como él había muchos.

Dice que se conoce ejecución de Companys, pero no la de Larra y Dieguez. Dice que un padre de familia se tiró a la calle desde un balcón de su casa, situada en la calle Mediodía (Barcelona) y que cuando muy mal herido le llevaban en camilla al hospital maldecía diciendo que era preferible morir rápidamente a morir lentamente de hambre y ver morir a la familia. Dice que un hombre asaltó en pleno día una farmacia en Barcelona y que al defenderse de la policía hizo algunas bajas siendo al final muerto por la misma, que no intentó detenerle. Dice que esa conducta de las fuerzas armadas es corriente. Que solo se hechan el fusil a la cara y hacen fuego. Que el Banco de la provincia de Valencia fue también asaltado por dos hombres que emplearon un automóvil para huir, también en pleno día. Los empleados del Banco fueron maniatados y los asaltantes huyeron.

GUERRILLEROS.- Dice que hay guerrilleros en Asturias, Ronda, en donde actúa al frente de un grupo el sobrino de Flores Arocha, en Aracena y Galicia. Dice que atacan a los falangistas y a la G.Civil y se llevan la comida. No saben si Fresco ha sido muerto. Dice que hay mucha gente que se va al monte. Que conoce el caso de un conocido que estuvo en el Ejército de Franco y que desertó, que fue metido en la cárcel de la que se evadió marchándose al monte en donde fue hecho prisionero y fusilado.

UNION NACIONAL.- Dice que cuando se encuentran amigos y hablan entre ellos aunque hayan sido antes de diferentes ideas políticas o sociales se consideran todos ~~enemigos~~ enemigos del franquismo y no discuten entre ellos, llegando a la apreciación común de que el divisionismo fue uno de los factores más importantes de la derrota. A Casado, unos y otros lo consideran un traidor y nadie lo quiere. Dice que prometió paz y solo tuvo sangre para el pueblo. Dice que los comunistas vieron con claridad ese movimiento. A Miaja se le odia tanto como a Casado. La pequeña burguesía está también en contra del régimen porque este ha anulado el li-

bre comercio y les carga de gabelas y donativos.

SITUACION DE LA CLASE OBRERA.

Dice que no se aprecia el paro, o que no hay mucho porque como todos saben el dinero no tiene valor duro, lo emplean en construcciones y en casas que valgan aunque cueste el cuadruple de su valor normal. Dice que los obreros del Puerto ganan 10 pts, pero que la mayoría no quieren trabajar, pues el pedir de día y robar a los campesinos algo por las noches les permite pagar su pieza e incluso comar mas que ateniéndose al jornal, y además dice que la única cosa que pueden hacer contra el regimen es no rendir en el trabajo. Dice que las familias de los trabajadores van al campo y compran comestibles que venden luego de straperlo y que gracias a esos negocios pueden escasamente vivir las familias de los mismos. Dice que las mujeres que tiene varios hijos y consiguen dinero para comprar el pan que les corresponde hacen el siguiente negocio: Se meten en la pechera los 4 ó 5 bollos y a la noche andan por sitios oscuros y cuando pasa alguien dicen quedamente "pan hay pan" y siempre hay alguien que les da por cada bollito 2 ó 3 pts con las cuales compran garbanzos de straperlo y tienen para dar un plato a la familia. Dice que por lo generak estos compradores se comen apresuradamente el pan en el mismo lugar de la compra. Dice que hay gran plaga de piejos verdes, por los sintomas que describe debe ser tifus exentematico y que ya hasta en los cines de mas lujo se adquiere esta enfermedad. Dice que hay muchas enfermedades venereas y que no hay absolutamente Neo Salvasan, que se ven a las gentes con placas sifiliticas que intentan curar a base de bismuto, pero que no dió ningun resultado. Dice que los moros hacen objeto de vejaciones a las mujeres y que apenas son amonestados. Que ahora que las denuncias personales están casi en desuso, una denuncia hecha por un moro se toma en consideración. Dicen que continuamente se ven por las calles de las ciudades hileras de presos que van a prestar declaración cubiertos de andrajos y custodiados por la G.Civil o fuerzas del Ejercito.

SINDICATOS VERTICALES. Dice que solo conoce en esta cuestión en que al Sindicato Maritimo se refiere. Que los falangistas pagan delegados de los trabajadores, que son falangistas y que no trabajan, que tienen mejor comida y que solo se dedican a la tal presentación. Dice que cada delegado tiene un subdelegado extraoficial que es el que se dedica al straperlo. Que se confeccionan dos listas para emplear a los trabajadores. Una de ex-combatientes de Franco y otra de los demas. Los primeros legalmente son preferidos y los segundos no tienen ninguna posibilidad de trabajar sino es a base de straperlo. Refiere el siguiente ejemplo que es su embaque: El delegado maritimo un tal Termes, en el Ferrol y que este tiene un subdelegado llamado Paisal, mejor dicho tenia, el que estaba encargado de recibir el dinero de rojos para ser embarcados. Este Paisal era un ex-carabinero de la Republica y fascista. El informante junto con otros cuatro, fue a ver al Secretario del sindicato para denunciarle que no podian embarcar porque el susodicho Termes embarcaba otros primero. Este Secretario les contestó que si probaba la denuncia los embarcaria, pero que si no les enviaria a la carcel. Al efecto les entrego trescientas pts. marcadas con una señal y con ellas se fueron directamente a Termes al que las recibió y partió con Paisal, diciendoles que serian avisados en el momento de embarque. A continuación estos se fueron al Secretario y este hizo venir a Termes al que le reprochó su conducta, como este se defendia le hizo enseñarle el dinero que llevaba y al encontrarse los billetes marcados lo despidió. El informante fue embarcado porque solo hubo una plaza.

SITUACION DEL EJERCITO. Dice que estan movilizadas las quintas del 39-40-41 y 42 se iba a incorporar cuando el informante salia. La tropa va uniformada como antes pero se nota una gran indisciplina en el vestuario pues van sucios, desabrochados y les faltan botones. Que pasan hambre pues se les ve en las estaciones del ferrocarril donde van a cojer las moniatos machucados que tiran y tambien en los puertos pidiendo comida a los tripulantes de los barcos y recogiendo del suelo el trigo que se cae en las descargas. Tambien las fuerzas del orden publico, G.Civil y Policía armada pasan grandes penurias, pues cobran trescientas pts. de sueldo y se dedican a perseguir el straperlo pero en provecho propio y no como función policial. Tambien pasan contrabando, pues van a los barcos y se llevan los pantalones bombachos de paquetes de cigarrillos rubios para luego negociar. Dice que cuando estuvo en el hospital un enfermo le dió a leer un articulo de Queipo de Llano en el que decia que él era quien debía mandar en España y no Franco que era un pelele. Que Mola estuvo proximo a huir de España y que no ~~lo~~ llevo a cabo esta decision porque oyó uno de sus discursos por radio y en él vio el hombre de España. Dice que a raiz de esta publicación el General Queipo fue enviado a Italia. Que entre la gente se rumoreaba que el General Yague esta en contra de Franco y que es-

que se quiere deshacerse de aquel. Que se nota un gran movimiento de fuerzas hacia Asturias, Bilbao y Andalucía y que en Figueras y su zona hay una gran cantidad de fuerzas moras.

te quiere deshacerse de aquel. Que se nota un gran movimiento de fuerzas hacia Asturias, Bilbao y Andalucía y que en Figueras y su zona hay una gran cantidad de fuerzas moras.

OTROS DATOS.- Dice que entre la gente se nota un gran afecto por Negrin y que tambien quieren a Pasionaria y Alvarez del Vayo, que Prieto es un millobario que nada tiene que ver con la clase obrera. Se dice que el "Campesino" fue fusilado en Extremadura y que a Lister se le recuerda con afecto. Que cuando estuvo en el hospital de Figueras vio como las monjas impedian a los enfermos recibir regalos y comestibles de la familia, los que solo podian enviarles dinero, y las monjas vendian cosas a precios de straperlo.

Que en los Campos de Concentracion los presos estan organizados militarmente y que los mandos son sacados de ellos mismos, los ~~mandos~~ que en algunos casos son muy feroces en los castigos para congraciarse con los alferoces de Regulares que los mandan.

Cuando él embarcó habia habido un gran incendio en el barco y se perdió casi todo el cargamento de coco que traia, y que no se especificaron las causas del siniestro.

MINISTERIO DE CULTURA

